
25.09
№29 Год 2007

У  I Н Т Э Р Н Э Ц Е

Зачем нужна эксгумацияЗачем нужна эксгумацияЗачем нужна эксгумацияЗачем нужна эксгумацияЗачем нужна эксгумация
союзного государства?союзного государства?союзного государства?союзного государства?союзного государства?
Иван ЦЕПЕШ

То ли приближающи-
еся холода, а вместе с
ними и переговоры с «Газ-
промом» о цене на газ для
Беларуси в 2008 году, то
ли личность собеседника,
который является дав-
ним другом и союзником
белорусского президен-
та, то ли какие еще неве-
домые звезды сошлись, но
Лукашенко неожиданно
изменил свою риторику
последнего времени в от-
ношении России.

В ходе состоявшейся во
вторник встрече в Минске с
депутатом Госдумы РФ Ген-
надием Селезневым бело-
русский президент вдруг
вновь заговорил о союзном
государстве и даже подчер-
кнул заинтересованность
Беларуси в его построении.

А проблемы, существо-
вавшие в этой сфере в пос-
ледние годы, Лукашенко
назвал временными.

«Существующие в насто-
ящее время определенные
сложности во взаимоотноше-
ниях двух стран глава госу-
дарства считает проблемами
временного характера», —
приводит «Интерфакс»

Итак, в чем же подвод-
ные камни визита Селезне-
ва в Беларусь? Возможно,
именно этот эмиссар привез
в белорусскую столицу из
Москвы некие идеи и пред-
ложения, которые и заста-
вили Лукашенко изменить
свою жесткую позицию в
адрес восточной соседки и
ее руководства?

Ведь еще буквально
несколько дней назад, выс-
тупая в Речице на «Дожин-
ках», белорусский прези-
дент говорил о «зеленом
свете», данном руковод-
ством России отдельным мо-
нополистам, «ослепившим
глаза» структурам вроде
«Газпрома», который теперь
«наживается за счет нас».

И вдруг — разворот на
180 градусов и эксгумация
уже разложившегося, по
мнению многих, трупа со-
юзного государства.

Так что же привез в пор-
тфеле Селезнев?

Самое странное, что,
возможно, и ничего. Про-
сто, понимая всю слож-
ность предстоящих перего-
воров по газу, белорусский
лидер решил, что лучше
будет лишний раз «не бу-
дить лихо, пока оно тихо»
и на всякий случай плес-
нуть на незаживающие рос-
сийские имперские раны
немножко елея, дабы им
там, в Москве, стало прият-
нее. Авось, где-то когда-то
и зачтется. Может, газ в
итоге все же станет хоть
чуточку дешевле.

А возможно, это всего
лишь один из этапов PR-
раскрутки самого Селезне-
ва и его партии «Патриоты
России» накануне думских
выборов в самой России.
Дескать, вот Кремль только
ругается со всеми соседями,
«ослепленный зеленым
светом долларов США», те-
ряет «единственного союз-
ника», а наш Геннадий Ни-
колаевич Селезнев один раз
съездил в Минск, и союз-
ник опять заговорил о союз-
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Озабоченное нежела-
нием предпринимате-
лей изменять форму
собственности и перере-
гистрироваться из инди-
видуальных предприни-
мателей в унитарные
предприятия, прави-
тельство создало рабо-
чую группу для урегули-
рования этого вопроса.

Однако, судя по информа-
ции с первого ее заседания,
государство пока не намере-

но идти на уступки предпри-
нимателям. Первое заседа-
ние группы прошло 20
сентября. На нем, по инфор-
мации газеты «Белорусы и
рынок», руководитель груп-
пы вице-премьер Андрей
Кобяков потребовал «неза-
медлительно и любыми сред-
ствами» активизировать
процесс трансформации ин-
дивидуальных предприни-
мателей в УП. До сих пор, по
словам Кобякова, индивиду-
альными предпринимателя-
ми подано только 300 заявле-
ний о перерегистрации.

То есть, похоже, задача
комиссии состоит не в том,
чтобы разобраться в этой
непростой проблеме и най-
ти компромиссное реше-
ние, а в том, чтобы «активи-
зировать процесс». То есть,
вероятно, подключить на
полную катушку преслову-
тый «административный
ресурс».

Косвенно об этом свиде-
тельствует и состав рабочей
группы — из 24 человек,
вошедших в нее, собствен-
но предпринимателей пред-
ставляет только Мечислав

Витковский — зампредсе-
дателя Совета по развитию
предпринимательства в РБ
и вице-председатель Бело-
русского союза предприни-
мателей (БСП).

В то же время в составе
группы — 4 представителя
Администрации президен-
та (в том числе замглавы
Администрации Леонид
Анфимов и помощник пре-
зидента Сергей Ткачев), 17
руководителей на уровне
заместителей министра и
зампредоблисполкомов.

При такой постановке
вопроса факт создания ра-
бочей группы вряд ли мож-
но расценивать как уступку
со стороны государства и
готовность начать диалог с
предпринимателями.

ном государстве. Для им-
перски и национал-патрио-
тично настроенной части
российского электората ар-
гумент довольно действен-
ный.

Ну и наконец версия но-
мер три: Селезнев —
посланник Кремля, привез-
ший в Минск некие предло-
жения, заставившие Лука-
шенко столь круто изменить
риторику, кажется наиме-
нее правдоподобной. Уж
больно далек стал Селезнев
от Кремля для того, чтобы
быть его эмиссаром, уж
больно незначительную
ступеньку в иерархии
нынешнего российского ис-
тэблишмента занимает ког-
да-то влиятельный спикер
Госдумы РФ.

Так что, наиболее веро-
ятна версия номер два. А
потому вскоре мумия союз-
ного государства будет
вновь положена в самый
дальний ящик стола и бла-
гополучно забыта. А пока —
пусть друг Гена попиарит-
ся. Жалко что ли?

А вот Кремль одними
заявлениями уже вряд ли
проймешь. Там добиться
поблажек можно только
конкретными делами. По-
этому, скорее всего, все су-
ществующие проблемы из
временных перманентно
станут постоянными.
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Облегчить процеду-
ру получения виз для бе-
лорусских граждан и ус-
тановить разумную
плату за визы, соответ-
ствующую финансовым
возможностям про-
стых людей призвал Ев-
росоюз председатель
Парламентской ассамб-
леи Совета Европы
(ПАСЕ) Рене ван дер
Линден.

С таким предложением
он выступил 24 сентября на
пресс-конференции в Виль-
нюсе по итогам своего трех-
дневного визита в Литву,
передает ”БелаПАН” со

ссылкой на пресс-службу
ПАСЕ. Рене ван дер Линден
также отметил, что Европа
готова «снова начать диалог
с белорусскими властями».

— Но процесс не может
начаться без конкретных
позитивных шагов с бело-
русской стороны, в особен-
ности без освобождения тех,
кто считается политически-
ми заключенными, — под-
черкнул глава ПАСЕ.

Пока непонятно, каким
образом может быть облег-
чена процедура получения
виз для белорусских граж-
дан и «установление разум-
ной платы» на них. Нео-
днократно чиновники ЕС
заявляли, что данный воп-
рос может рассматриваться
только в том случае, если
Беларусь присоединится к
политике добрососедства, —

тогда она сможет рассчиты-
вать на стоимость виз хотя
бы такую же, как Украина.
Однако это станет возмож-
ным только в том случае,
если власти Беларуси решат
вопрос с политзаключенны-
ми, о чем, кстати, и напом-
нил вновь г-н Рене ван дер
Линден.

Получается замкнутый
круг. Сначала Европа требу-
ет от белорусских властей
выпустить всех политичес-
ких заключенных и только
после вести диалог по ряду
вопросов. Со своей стороны,
белорусское руководство,
отвергая требования ЕС, за-
являет, что это Европа созна-
тельно тормозит диалог.
Ситуация все больше напо-
минает игру в пинг-понг. А
стоимость виз по-прежнему
остается неизменной.
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Илья ГОРИН

Верховный суд РБ со-
гласился с решением
Минюста, отказавшем
в регистрации Республи-
канскому правозащит-
ному общественному
объединению (РПОО)
“Движение “За свобо-
ду”. Судья Валерий Са-
малюк посчитал, что
министерство имело до-
статочно оснований для
отказа. Теперь Алек-
сандр Милинкевич и его

сторонники будут реги-
стрировать другое объе-
динение.

«Согласившись с реше-
нием Минюста и не зареги-
стрировав общественную
организацию в судебном
порядке, Верховный Суд
принял политически моти-
вированное решение. Он
признал некомпетентные и
юридически никчемные
аргументы Министерства
юстиции… Движение «За
Свободу» будет обращаться
в Комитет ООН по правам
человека с целью еще раз

зафиксировать возмути-
тельные нарушения свободы
объединений, которые в Бе-
ларуси уже давно носят си-
стемный характер», — сде-
лали заявление после суда
учредители объединения.

Как рассказали “Салі-
дарнасці” в пресс-службе
лидера «Движения «За сво-
боду» Александра Милин-
кевича, на днях учредите-
ли намерены подать в
Минюст документы на
регистрацию новой органи-
зации — Правозащитно-про-
светительского общественно-
го объединения (ППОО)
«Движение «За свободу».
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Несмотря на много-

кратные заявления
МИДа Беларуси об от-
сутствии необходимос-
ти в существовании спец-
докладчика по нашей
стране в Европарламен-
те, объединенная Европа
пришла к обратному вы-
воду и назначила на эту
должность голландца
Бастиана Белдера.

Бастиан Белдер — член
Европарламента с 1999
года. Планируется, что в

ближайшее время он дол-
жен приступить к подготов-
ке доклада о ситуации в
Беларуси. Однако, как пи-
шет издание ”Ежеднев-
ник”, подготовка доклада о
Беларуси затруднена. «Вла-
сти Беларуси не идут на
контакт, и ситуация в стра-
не не позволяет сделать
полный обзор отношений
между ЕС и Беларусью» —
считает Белдер.

Напомним, что ранее
институт спецдокладчика
по Беларуси существовал
только в Организации
Объединенных Наций.

Правда, в Европарла-
менте поясняют, что
статус введенного ими
спецдокладчика будет не-
сколько иной, чем в ООН.
Прежде всего, Европе не-
обходим консультант, ко-
торый будет содействовать
выработке единой полити-
ки Евросоюза в отноше-
нии Беларуси.

Известно, что в про-
шлом Бастиан Белдер рабо-
тал в журналистике и очень
серьезно относится к демок-
ратическим свободам, кото-
рые нарушаются белорус-
скими властями.

Дашкевічу
дабавілі
яшчэ адну
крымінальную
справу

Супраць паліт-
вязня Зміцера Даш-
кевіча заведзена но-
вая крымінальная
справа. Следчыя КДБ
вінавацяць яго за ад-
мову даваць пака-
занні — арт. 402.
Пра гэтае моладзе-
вы актывіст паве-
даміў у сваім лісце
дадому.

Як адзначае ”Наша
нiва”, Дашкевіча неад-
нойчы дапытвалі па
крымінальных справах
некаторых актывістаў,
якіх абвінавачвалі ў
прыналежнасці да “Ма-
ладога фронту”. Аднак
той адмаўляўся даваць
паказанні супраць сваіх
сяброў.

Нагадаем, 1 лістапа-
да споўніўся год знаход-
жання Зміцера Дашкев-
іча ў шклоўскай турме.
Як вядома, моладзевага
актывіста прыгаварылі
да 1,5 гадоў пазбаўлен-
ня волі ў калоніі агуль-
нага рэжыму за
дзейнасці ад імя незарэ-
гістраванай арганіза-
цыі. Прадстаўнікі вы-
шэйшага кіраўніцтва
Еўрасаюза і ЗША неад-
наразова патрабавалі ад
беларускіх уладаў выз-
валіць моладзевага ак-
тывіста. А міжнародная
арганізацыя «Amnesty
International» прызнала
Дашкевіча вязьнем сум-
лення.

Тым не менш
камiсiя па ўмоўна-
д а т э р м i н о в ы м
вызваленнi ўжо не раз
адмаўляла Змiцеру ў
выхадзе на волю як ”зло-
снаму парушальнiку
ўнутранага распарад-
ку». Цяпер да шматлікіх
дысцыплінарных спаг-
нанняў дабавіўся яшчэ і
чарговы крымінальны
артыкул.
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Александр Лукашен-
ко пожаловался, что
«Газпром» хочет вновь
повысить цену на газ.
«Я не знаю, чем мы так
провинились перед руко-
водством России», — за-
явил глава Беларуси и
пообещал занять жест-
кую позицию на перего-
ворах с российским кон-
церном.

О газовой проблеме Лу-
кашенко вспомнил в Речи-
це, на «Дажынках». Если
раньше глава государства
заявлял, что «Газпром» про-
дает газ Беларуси по более
высокой цене, чем Герма-
нии, то сейчас он несколько
скорректировал свою пози-
цию. Теперь Лукашенко го-
ворит, что цена для Герма-
нии за кубометр конечно
выше, чем для нашей стра-
ны, но исключительно за
счет транзита. А так, по рас-
четам главы государства,
россияне на продаже газа
Беларуси имеют ту же до-
ходность, что и в Германии.

— Газпром здесь зараба-
тывает, как говорят,
приличные бабки и нажи-
вается за счет нас, — резю-
мировал Лукашенко.

На самом деле, в Герма-
нию сейчас «Газпром» про-
дает газ по 309 долларов за
тысячу кубометров, а Бела-
руси — по 100. Транзит от
одной страны до другой об-
ходится гораздо дешевле,
чем 209 долларов.

Но вернемся в Речицу.
Там Лукашенко обрушился
на «Газпром» из-за предсто-
ящего в 2008 году повыше-
ния цены.

— В будущем году они
хотят поднять цену еще на
15%. Я не знаю, чем мы так
провинились перед руковод-
ством России, — заявил
глава государства. При этом
он подчеркнул, что народ
России не поддерживает
ценовую политику «Газпро-
ма» в отношении Беларуси.

Впрочем, даже если оно
и так, это утешение слабое.
Цену определяет не народ,
а некоторые монополисты,
которым, по образному вы-
ражению Лукашенко, «зе-
леный свет», данный руко-
водством России, «ослепил
глаза».

— Это их товар, и мы не
можем их насильно заста-
вить снизить цену, — при-
знал руководитель Белару-
си. — Мы будем пытаться
приводить убедительные
аргументы, хотя вряд ли
получится их полностью
убедить.

В любом случае «Газпро-
му» было обещано, что на
переговорах с ним Беларусь
будет жестко придержи-
ваться национальных инте-
ресов. Хотя наша экономи-
ка, по версии Лукашенко,
выдержит любую цену на
газ.

Кстати, о цене. В следу-
ющем году она, скорее все-
го, вырастет, больше, чем на
15%. И претензии предъяв-
ляемые Александром Лука-
шенко выглядят не слиш-
ком обоснованными, если
учесть, что условия поста-
вок на 2008-2011 годы были
согласованы уже давно.

В недавнем интервью
«Московским новостям» за-
меститель министра эконо-
мики Беларуси Андрей Тур
заявил: «Если не нарушать
подписанные Россией и Бе-
ларуси соглашения по по-
этапному повышению цены
на газ, то в следующем году
нам придется платить око-
ло 120-123 долларов за 1
тыс. куб. м, то есть на 20%
больше, чем в нынешнем».

Напомним, что по кон-
тракту подписанному 31 де-
кабря 2006 года, в 2008 году
цена на газ составит 67% от
цены на газ на европейском
рынке за вычетом транспор-
тных расходов, в 2009 году
— 80%, в 2010-м — 90%, в
2011 году — 100%.

Другой вопрос, что фор-
мула определения среднеев-
ропейской цены пока до
конца не ясна. Следователь-
но, на выходе могут быть
получены самые разные ва-

рианты. Некоторые экспер-
ты прогнозируют, что в
2008 году цена газа для Бе-
ларуси может достигнуть
160 и даже 200 долларов.

Однако не исключено,
что роль понижающего ко-
эффициента сыграют поли-
тические факторы. Судя по
всему, именно на них воз-
лагает большие надежды
белорусское руководство.

В частности, Александр
Лукашенко рассчитывает
на большее понимание в от-
ношениях с новым главой
правительства России Вик-
тором Зубковым, чем с его
предшественником.

— Это способный, талан-
тливый, грамотный, понят-
ный для всех экономист.
Это земной человек, что
очень важно. Это волевой
человек, — рассыпался в
комплиментах Зубкову ру-
ководитель Беларуси. — Я
рассчитываю на то, что если
правительства и премьеры
о чем-то договорятся, то это
будет реализовано. По край-
ней мере, первые шаги сви-
детельствуют об этом.

В то же время Лукашен-
ко сомневается, что Зубков
кардинально повлияет на
российско-белорусские
отношения, поскольку основ-
ные решения в обеих стра-
нах принимаются не прави-
тельством, а президентом.

— То, что с приходом
нового главы правительства
уж так резко изменится
курс, — это вряд ли, — та-
ков прогноз руководителя
Беларуси. — Я думаю, что
даже с избранием нового
президента ничего резкого
не произойдет. Надо вдум-
чиво и спокойно двигаться
в том направлении, которое
мы определили, и решать
те проблемы, которые суще-
ствуют, те задачи, которые
стоят перед нами, и вовре-
мя разгребать те завалы,
которые будут возникать не
только сейчас, но и потом.
Никакой чрезвычайщины
здесь не будет.

Перспектива разгребать
все новые и новые завалы
выглядит особенно много-
обещающей…

Европейская
Комиссия
подсчитала
потери
Беларуси

Игорь ПОТАПЧУК

В результате
исключения из Гене-
ральной системы пре-
ференций (ГСП) Бела-
русь будет терять око-
ло 12 миллионов евро в
год. Ранее высказыва-
лись предположения,
что потери будут со-
ставлять до 400 мил-
лионов евро ежегодно.

Напомним, что Бела-
русь была исключена из
ГСП (эта система предос-
тавляет развивающимся
странам льготные условия
в торговле с Евросоюзом)
за грубые и систематичес-
кие нарушения прав проф-
союзов. Процесс лише-
ния преференций длился
не один год, и за это время
назывались разные суммы
потерь — вплоть до 400
миллионов евро в год.

Однако теперь все по-
считано на официальном
уровне. «По нашим дан-
ным, Беларусь будет те-
рять около 12 млн. евро в
год», — заявила агентству
”БелаПАН” представи-
тель Еврокомиссии. А  это
- около 0,4% всего бело-
русского экспорта в ЕС.

«Это небольшая сум-
ма. Но исключение из
ГСП является, скорее,
политической мерой, —
отметила собеседница
агентства. — Тот факт,
что преференции можно
вернуть, является хоро-
шим стимулом для
правительства Беларуси
проводить  позитивные
изменения и соблюдать
права трудящихся».

Это, пожалуй, оптими-
стическая точка зрения.
Складывается впечатле-
ние, что за  право  нарушать
чужие права белорусское
руководство готово платить
гораздо больше, чем 12
миллионов евро в год.
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«Эта программа взорвала всю экономику»«Эта программа взорвала всю экономику»«Эта программа взорвала всю экономику»«Эта программа взорвала всю экономику»«Эта программа взорвала всю экономику»
Игорь ПОТАПЧУК

На «Дажынках» в
Речице отпраздновали
рекордный урожай, «без
которого страна сто-
яла бы на коленях». За
чудесное спасение от
этой незавидной участи
Александр Лукашенко
благодарил Господа
Бога и немножко себя.

По словам главы госу-
дарства, хозяйства в этом
году засыпали в бездонные
закрома Родины почти 7
миллионов тонн. Еще около
600 тысяч тонн намолотили
фермеры и владельцы при-
усадебных участков.

— Всего каравай теку-
щего года завесил почти 7,5
миллионов тонн, — подыто-
жил довольный Лукашен-
ко. Хотя весной сам ставил
задачу собрать не менее 8
миллионов.

Забавно, что, если скеп-
тики подозревают аграриев
в приписках, то Александр
Лукашенко считает, что не-
которые руководители хо-
зяйств наоборот занижают
объемы собранного зерна,
чтобы продать излишки по-
выгоднее. Похоже, кого-то
пора раскулачивать.

Так или иначе, с учетом
погодных условий нынеш-
ний урожай, по меркам на-
шей страны, действительно
является неплохим. Особен-

но с учетом того, что на ми-
ровом рынке цены на зерно
действительно бьют рекор-
ды.

Это не преминул отме-
тить и Александр Лукашен-
ко. Выступая перед участни-
ками «Дажынак» он заявил:
«Без вашего подвига страна
стояла бы на коленях».

По словам главы Бела-
руси, «хлеба сегодня нет ни
у кого — ни в Украине, ни в
Молдове, ни в России». Это,
разумеется, преувеличе-
ние, но давайте в порядке
эксперимента примем его
на веру. Получается, что
нынешней зимой Украине,
Молдове и России придет-
ся либо класть зубы на пол-
ку, либо становиться перед
кем-то на колени. Или все-
таки нет? А что, правда,
если бы и у нас случился
неурожай, всей стране при-
шлось бы принимать колен-
но-локтевую позу? И это на-
зывается стабильностью?

Впрочем, этими вопро-
сами на «Дажынках» мало
кто задавался. Народ пел,
пил и гулял, а фоном шли
очередные заявления Алек-
сандра Лукашенко.

«Если говорить по-про-
стому, по-крестьянски, то
господь Бог в этом году нас
спас», — резюмировал гла-
ва государства. При этом он
не забыл косвенно похвалить
и себя: «Мы правильно оп-
ределили курс на подъем
аграрной сферы. Мы не по-
шли на поводу у тех зару-
бежных и доморощенных

«доброжелателей», которые
советовали нам не вклады-
вать средства в отечествен-
ное сельское хозяйство, а
использовать их для закуп-
ки зерна за границей. Что
бы мы имели, если бы по-
слушались этих «мудре-
цов»? А то, что в условиях
этого года мы столкнулись
бы с проблемами посложнее
энергетических» (о сложно-
стях с газом Лукашенко на
«Дажынках» тоже говорил
достаточно много).

Дальше последовала ода
программе возрождения
села, которая, несмотря на
некоторые издержки и про-
блемы, реализуется успеш-
но (по мнению главы госу-
дарства).

— Эта программа в хо-
рошем смысле слова взорва-
ла всю экономику, село даст
новое дыхание экономике
всей страны, — заявил
Александр Лукашенко. Он
считает, что программу воз-
рождения села целесообраз-
но будет продолжить и в но-
вой пятилетке, но «точечно,
под наукоемкие проекты».

Точечно же глава госу-
дарства прошелся по
отдельным недостаткам. В
Гомельской области необхо-
димо изменить структуру
земледелия. Кроме того,
Александр Лукашенко обра-
тился к аграриям с практи-
чески революционным при-
зывом — считайте деньги.

— Я часто говорю руко-
водителям, если чувствуете,
что на низкопродуктивных

землях не будет хлеба,
лучше не вкладывайте зря
средства, пусть эта земля за-
растет лесом. Это для госу-
дарства будет более выгодно,
чем загонять средства и ра-
ботать в убыток, — объяснил
глава государства.

Фокус в том, что погоню
за валом, в ходе которой
колхозы были готовы засе-
ять, что угодно и где угод-
но, организовало именно го-
сударство. И по сей день
руководство страны, в пер-
вую очередь, интересуют
объемы урожая, а уже по-
том, какой ценой обошлось
это зерно.

Противоречивость аг-
рарной политики нынеш-
них властей заметна даже
на лексическом уровне. С
одной стороны, Лукашенко
говорит: «Мы возвращаем-
ся к старому советскому ло-
зунгу — перестать сверху
командовать крестьянами»
(хотя во времена СССР
именно руководящая и на-
правляющая партия давала
установки всем, не исклю-
чая и сельское хозяйство».
И тут же, правда, по друго-
му поводу, он заявляет:
«Нельзя так хозяйствовать,
нельзя к земле относиться
по-советски, как это было
ранее».

Кстати, в СССР тоже
долгое время утверждалось,
что «советское сельское хо-
зяйство — самое передовое
мире и движется вперед ре-
кордными темпами». Ре-
зультат известен.

Борисовские предприниматели устроилиБорисовские предприниматели устроилиБорисовские предприниматели устроилиБорисовские предприниматели устроилиБорисовские предприниматели устроили
стихийную акцию протестастихийную акцию протестастихийную акцию протестастихийную акцию протестастихийную акцию протеста
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Более двухсот предпри-
нимателей рынка «Гера-
комбел» в Борисове вышли
в центр города, протес-
туя против необоснован-
ного повышения стоимос-
ти за аренду площадей. В
случае невыполнения тре-
бований до 1 ноября они
грозятся объявить бес-
срочную забастовку.

Как рассказал председа-
тель оргкомитета по созда-

нию общественного объеди-
нения «За свободное разви-
тие предпринимательства»
Виктор Горбачев, стихий-
ный митинг продолжался
около двух часов. Люди
вышли к центральному вхо-
ду райисполкома, где зая-
вили о своем несогласии с
увеличением цен за аренду
площадей в 3 раза.

— Решение поднять
цены ранее мы уже обжало-
вали и в Миноблисполкоме
и в Минском областном ко-
митете Госконтроля — бес-
полезно, — отметил Виктор
Горбачев. — От нас просто

отмахиваются. Мы просили
дать нам хотя бы экономи-
ческую раскладку обосно-
ванности увеличения цен. В
ответ нам говорят, что это не
наши проблемы. Иного вы-
хода, кроме как выйти на
площадь, у нас не было.

К предпринимателям
вышел председатель горис-
полкома и пообещал в бли-
жайшее время разрешить
возникшую проблему.

— Он заявил нам, что
полностью на стороне пред-
принимателей, и пообещал
поднять этот вопрос в пер-
вую очередь, — поведал

Виктор Горбачев. — Так
всегда: вначале на нас ник-
то не обращает  внимания, а
стоит выйти на площадь,
тут же заявляют:  мы на ва-
шей стороне. Решение же
увеличить аренду на «Гера-
комбеле» и еще нескольких
рынках подписал сам пред-
седатель Миноблисполкома
Леонид Крупец. Думаю, это
было пробным шаром
проверить реакцию пред-
принимателей. Но сегод-
няшний митинг стал
маленьким шагом к консо-
лидации предпринимате-
лей в регионах.
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Начальник главного
идеологического управ-
ления администрации
президента Олег Пролес-
ковский на встрече с про-
фактивом «ПО «Бела-
руськалий» заявил, что
получать пенсию долж-
ны те, кто действитель-
но в ней нуждается. Чи-
новник предупредил,
что пенсии будут полу-
чать только те, кто в
силу возраста и состоя-
ния здоровья не может
работать.

«Пенсия не должна вос-
приниматься как дотация
или льгота, это основной
источник доходов пенсионе-
ров. Поэтому получать пен-
сию должны те, кто действи-
тельно в ней нуждается…
Все равно мы придем к тому,
что пенсии, как и в странах
Западной Европы, будут по-
лучать только те, кто в силу
возраста и состояния здоро-
вья не может работать», —
заявил Пролесковский.

Слова главного идеолога
страны прокомментировал
пресс-центру Хартии“97
председатель Белорусского
Конгресса демократичес-
ких профсоюзов Александр
Ярошук.

«К сожалению, встреча
проходила только с активом
официального профсоюза,
Независимый профсоюз
горняков приглашен на нее
не был. Что означает «полу-
чать пенсию должны те, кто
действительно в ней нужда-
ется»? Разве есть ли люди,
которые могут сказать, что
не нуждаются в пенсии?» —
недоумевает профсоюзный
лидер.

Эксперт высказался по
поводу принимаемых мер
по реформированию пенси-
онной системы. «И эти ре-
формы идут во всех странах
постевропейского простран-
ства. Они переходят на на-
копительную систему пен-
сионного страхования. Мы
же все это время ничего не
предпринимали и живем с
пенсионной системой, ос-
тавшейся нам в наследство
от СССР, которая не отвеча-
ет сегодняшнему дню. Этим
обусловлены и сегодняшние
проблемы с пенсионным
обеспечением»,— считает
Александр Ярошук.

Руководитель профсо-
юзного конгресса проком-
ментировал слова чиновни-
ка по поводу стран Западной
Европы. «В развитых станах
после ухода на пенсию люди
живут 10-30 лет активной
жизнью. Они путешеству-

ют, занимаются активной
общественной и культурной
деятельностью, самореали-
зуются в различных
сферах. У нас средняя про-
должительность жизни
мужчин составляет 59 лет,
что на 1 год меньше пенси-
онного возраста!», — заяв-
ляет эксперт.

И тем не менее, власти
говорят о дефиците средств
в пенсионной системе. Это,
по мнению профсоюзного
лидера, обусловлено сочета-
нием ряда факторов, среди
которых сам принцип со-
держания пенсионеров пос-
ледующими поколениями
в сочетании с определенны-
ми демографическими из-
менениями в обществе.
«При этом активно культи-
вируется иллюзия, что
люди не сами заработали
пенсии, а это исключитель-
но заслуга государства. Тог-
да как пенсия у горняков
составляет лишь 20% от
зарплаты шахтеров, и они
зачастую вынуждены про-
должать работу в тяжелых
условиях труда, чтобы про-
должать зарабатывать себе
на жизнь», — напоминает
Ярошук.

По-видимому, Пролес-
ковский, говоря о том, что
пенсии будут получать толь-
ко те, кто в них нуждается,

имел ввиду отмену пенси-
ям работающим пенсионе-
рам. «Государство вносит
изменения в закон о пенси-
онном обеспечении, кото-
рый приостанавливает вып-
латы пенсий, если человек
продолжает работать после
достижения пенсионного
возраста во вредных услови-
ях труда. Дескать, эта забо-
та о здоровье людей. Мы же
боремся за то, чтобы в стра-
не вообще не было вредного
производства. Главное, что-
бы человек пришел на рабо-
ту и ушел с нее здоровым,
чтобы у него были достой-
ная зарплата и пенсия», —
считает эксперт.

«К сожалению, советс-
кий тип экономики, и со-
ветский тип экономических
отношений у нас задержа-
лись дольше, чем нужно.
Мы потеряли время. Про-
блемы, связанные с рест-
руктуризацией, модерни-
зацией производства,
приватизацией капитала, а
также реформированием
пенсионной системы, реше-
ние которых государство от-
срочивает с помощью вне-
шних займов, нам решать
по настоящему придется в
сжатые сроки», — заключа-
ет Александр Ярошук.

Белорусские суды
поддерживают нанимателя,
совершившего подлог

Белорусский профсо-
юз работников радио-
электронной промыш-
ленности продолжает
бороться за восстанов-
ление на работе в СП
«Фребор» ООО своего
активиста Анатолия
Аскерко. Профсоюз обра-
тился уже в третью су-
дебную инстанцию.

На имя председателя
Минского областного суда
была направлена надзор-
ная жалоба на определение
коллегии по гражданским
делам Минского городско-
го суда, которая признала

законным решение суда
Борисовского района о
правомочности увольне-
ния профсоюзного акти-
виста.

Напомним, что админи-
страция предприятия по-
шла на подлог документов,
чтобы оправдать в суде не-
законное увольнение работ-
ника. Профсоюз добился
проведения графологичес-
кой экспертизы, которая
показала, что подписи
профсоюзного активиста в
документах, на основании
которых суд вынес решение
в пользу нанимателя, были
подделаны.

www.praca-by.info

Хартия-97

Активисты СПБ призывают
отозвать депутата

Активисты Свобод-
ного профсоюза Белорус-
ского  работников ОАО
«Полоцк-Стекловолок-
но» планируют провес-
ти 2 октября в Полоцке
пикет против приня-
тия закона «О професси-
ональном пенсионном
страховании» и отме-
ны социальных льгот
для малообеспеченных
граждан.

Заявка на проведение
акции была направлена 14
сентября в городской ис-
полнительный комитет. www.praca-by.info

Во время акции проф-
союзные активисты плани-
руют организовать сбор
подписей жителей города
за отзыв депутата Исаева,
который представляет ин-
тересы жителей региона в
Палате представителей
Национального собрания.

Профсоюзные активи-
сты считают, что депутат
проигнорировал интересы
своих избирателей, прого-
лосовав в первом чтении
за принятие Закона «О
пенсионном страховании»,
и поэтому должен быть
отозван.
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ПуПуПуПуПутешествие из Беларуси в Утешествие из Беларуси в Утешествие из Беларуси в Утешествие из Беларуси в Утешествие из Беларуси в Украину и обратнокраину и обратнокраину и обратнокраину и обратнокраину и обратно
Сергей АВЕРЬЯНОВ

Казалось бы, еще со-
всем недавно все постсо-
ветские страны находи-
лись на одной стартовой
позиции. А как далеко
нас судьба разбросала...
Оставим в стороне раз-
меры заработных плат,
цены и экономическую
политику. Вопрос в дру-
гом – почему там легче
дышится?

Помню, насколько я
был поражен, оказавшись
летом на Майдане в Киеве.
Нет, не количеством разно-
цветных палаток с пикет-
чиками, которые, между
прочим, довольно мирно
сосуществовали между со-
бой и ничуть не смущали
праздношатающуюся пуб-
лику. И не полнейшим
отсутствием в пределах
видимости сотрудников
охраны правопорядка,
причем, несмотря на это,
никто порядок нарушать и
не пытался. Поразило то,
что, оказывается, можно
снять обувь, и… поплес-
каться в фонтане. Что с ви-
димым удовольствием и
проделывали пару десят-
ков граждан. И никто не
вылавливал их оттуда и не
тащил в участок. Попро-
буйте-ка в Минске, скажем
на Паниковке или на пло-
щади перед Саркофагом
залезть в фонтан… Хотя
нет, лучше не пробуйте –
последствия могут быть
самые печальные.

Вот из таких красочек,
из кусочков мозаики и
складывается, мне кажет-
ся, ответ на вопрос, постав-
ленный в начале. Вот таки-
ми маленькими деталями
и наблюдениями я и хочу
поделиться. Для того, что-
бы понять – а что мешает
нам стать такими же?

Кстати, о сотрудниках
милиции. Курортный го-
род в Крыму, вечер, ожив-
ленный променад, толпы
прогуливающегося наро-
да, пиво рекой, фото с пав-
линами, мартышками, и в
бальных платьях. В общем,
что душе угодно. Мили-
ции нет. Вообще нет. Вер-

нее, они где-то есть – когда
кому-то стало плохо – не то
от жары, не то от количе-
ства выпитого – милицио-
неры оказались тут как тут,
даже раньше кареты ско-
рой помощи, и к ее приез-
ду уже оказывали первую
помощь пострадавшему.
Но откуда они взялись –
совершенно непонятно. Ма-
териализовались из возду-
ха. Я специально высмат-
ривал какие-либо патрули,
дежурные машины… Ни-
чего. Причем, несмотря на
это, и пройти в два часа
ночи по темной улице тоже
можно без проблем. Сам
пробовал. И неоднократно.

На улицах, причем не
только в Киеве, но и в «рус-
скоязычном», как любят
говорить на российских
каналах, Крыму, можно
без проблем услышать ук-
раинскую речь. По-укра-
ински говорит, в основном,
молодежь, но и людей
среднего возраста немало.

Забавно, но как-то раз в
минском метро я спросил
у ребят, разговаривавших
по-белорусски, почему они
это делают. В ответ мне
рассказали и о том, что «бе-
ларуская мова ў заняпад-
зе», и о том, что «гэта –
жыццёвая пазіцыя». Ког-
да этот же вопрос я задал
украинцам, разговаривав-
шим на улице на своем
языке, они пару минут
ошалело на меня смотрели,
не понимая, видимо, сути
вопроса. Потом один из
них недоуменно поинтере-
совался: «А на каком язы-
ке нам разговаривать?!»

Разницу чувствуете?
Еще одна деталь. Этим

летом, решив прикупить
что-нибудь из современной
украинской рок-музыки,
отправился в Киеве на ры-
нок. Этакий аналог знаме-
нитой московской «Гор-
бушки», где есть все, что
душе угодно. Поскольку в
предмете не особо силен,
решил прикупить не ли-
цензионный диск конкрет-
ного исполнителя, а какую-
либо «пиратскую» сборку в
mp3 (каюсь, грешен), что-
бы там было побольше раз-
ного. Искал долго и без
толку. Что касается украин-
ской музыки – только ли-
цензионные издания. Рос-

сийская, зарубежная – по-
жалуйста, а вот украинс-
кой нет, хоть тресни. Устав
высматривать, задаю одно-
му из продавцов вопрос –
где, мол, купить можно? И
знаете, что он мне отвеча-
ет? «Нигде. Мы своих не
подделываем».

Честно вам сказать, я в
этот момент проникся ува-
жением и к этому продав-
цу, и к жителям страны в
целом. Бог с ней, с сиюми-
нутной прибылью – своих
не подделываем. И баста.
Это жизненная позиция,
которую невозможно про-
контролировать никакими
законодательными актами,
никакими рейдами налого-
вой инспекции или коми-
тетами по защите авторс-
ких прав. Это – гордость за
свою страну. Это – либо
есть, либо нет.

Но почему она за один и
тот же период времени
сформировалась в Украине,
но так и не прижилась у
нас? Ё-мое, доживем ли мы
когда-нибудь до этого? Кста-
ти, продавец не обманул –
«пиратской» сборки я так и
не нашел. Пришлось поку-
пать лицензионные диски.

Отдельная история – ук-
раинские печатные СМИ.
Сказать, что их много – это
значит не сказать ничего.
Глянцевые журналы разных
жанров и стилей, газеты
центральные и местные – в
Украине самый настоящий
бум периодических изда-
ний. Я сначала пытался их
скупать, чтобы понять – как
и о чем они пишут, но быст-
ро понял, что вскоре потра-
чу на периодику все день-
ги, запланированные на
отпуск, а каждого издания
хотя бы по одному экземп-
ляру так и не куплю.

И поднимаемые в СМИ
темы для нас несколько не-
привычны: обычный эфир
новостей симферопольско-
го местного телевидения –
ну, этакий аналог могилев-
ской областной телерадио-
компании. Сюжет первый:
согласно параметрам, зало-
женным в бюджет Украи-
ны, пособие по уходу за ре-
бенком, выплачиваемое
ежемесячно должно состав-
лять такую-то сумму. А пра-
вительство платит меньше,
мотивируя это тем, что у

него нет денег. А вот депу-
таты Рады (синхрон) гово-
рят, что деньги есть. Вывод:
правительство нас обманы-
вает! Сюжет идущий сле-
дом: симферопольские
городские власти выдают
разрешение на застройку в
неположенных местах. То
есть там, где они обещали жи-
телям города ничего не стро-
ить! Защитим себя и выска-
жем мэрии свое «фэ»! Вот
такой вот выпуск новостей.

А теперь представьте но-
востной эфир какой-нибудь
могилевской или гроднен-
ской телерадиокомпании,
где первым сюжетом идет
«наезд» на правительство, а
вторым – на местные влас-
ти. Представляете? Я – нет.
А вот в Украине понятие
«четвертая власть», судя по
всему, не пустой звук.

Сегодня Украина гото-
вится к парламентским
выборам. Эфир забит пред-
выборными роликами
«БЮТ», «Нашей Украи-
ны», «Партии регионов»,
«Блока Литвина», украин-
ских социал-демократов и
так далее. И запросто мож-
но сказать, что «оранже-
вые и президент Ющенко
привели страну к хаосу»
или «Янукович и Партия
регионов повысили зарп-
латы только себе, люби-
мым».

А дорожная полиция не
останавливает с претензи-
ями машины, разукра-
шенные наклейками и
флажками той или иной
партии. На улицах стоят
рекламные щиты и «Реги-
онов», и пропрезидентс-
кой «Нашей Украины», и
блока Юлии Тимошненко.
В телевизионных новостях
– все политики без исклю-
чений и ограничений.

Избиратели сами с го-
ловой на плечах, пусть ре-
шают, кому поверить! В
общем, нормальный пред-
выборный ажиотаж.

Видимо, из этого и
складывается свобода. Ви-
димо, поэтому в Украине
теперь легче дышится.

Причем все эти изме-
нения произошли бук-
вально за последние пару
лет. Я думаю, что причи-
на этому - события Оран-
жевой революции и Май-
дана. И дело не в фамилии
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того, кто в итоге пришел к
власти – Ющенко, Януко-
вич, Иванов, Пупкин…
Дело в другом. Просто тог-
да украинцы смогли дока-
зать, что они не стадо, ко-
торым можно управлять,
кнутом и сторожевыми со-
баками заворачивая его
направо или налево, а
гражданское общество.
Которое в состоянии при-
нимать решения и доби-
ваться их выполнения вла-
стями. Доказали это, в
первую очередь, самим
себе. И зауважали себя и
свою страну.

Конечно, в Украине до-
статочно проблем. Как и в
любой стране. Но украин-
цы смогут их решить бла-
годаря тому, что они гор-
дятся своей страной. «Я
горжусь, что я украинец»
- говорит персонаж одного
из предвыборных роликов.
И этот тезис не восприни-
мается как насмешка.

Есть хорошее и емкое
белорусское слово «год-
насць». Кстати, его рус-
ский перевод - достоин-
ство, на мой взгляд, хуже
отражает суть проблемы.
А тут все понятно – ты либо
годен, либо нет. И к тебе
относятся соответственно.

Так вот украинцы свою
годнасць доказали. Навер-
ное, в этом и кроется суть
национальной идеи – то
есть стержня, который
объединяет нацию, пре-
вращая энное количество
индивидуумов в граждан-
ское общество.

Вот потому-то Украина
и ушла вперед. А мы от-
стали. И нам еще предсто-
ит догонять и Украину, и
многих других наших со-
седей, у которых с годнас-
цью все в порядке.

Разницу между Укра-
иной и нашей Беларусью,
в итоге, я прочувствовал на
таком вот банальном при-
мере: вдоль железнодо-
рожных путей там, как и
у нас, стоят плакаты, при-
зывающие не ходить по
шпалам. «Ходить по пу-
тям опасно для жизни»,
«Берегись поезда» и так
далее. На первой же бело-
русской станции в глаза
бросался плакат следую-
щего содержания: «За
хождение по путям –
штраф 0,5 минимальной
заработной платы».

Еду я на Родину...

Сотрудникам госпиталя КГБСотрудникам госпиталя КГБСотрудникам госпиталя КГБСотрудникам госпиталя КГБСотрудникам госпиталя КГБ
поставили диагнозпоставили диагнозпоставили диагнозпоставили диагнозпоставили диагноз
Алла КСЁНЖИК

Третью неделю персо-
нал госпиталя КГБ пре-
бывает в шоковом со-
стоянии. На очередном
собрании, где присут-
ствовало руководство
Минздрава, сотрудники
ведомственного медуч-
реждения, расплакались,
пытаясь выяснить: по-
чему их сокращают.
«Это индуцированный
психоз», — оценило со-
стояние медиков их на-
чальство.

Как «Салідарнасць»
уже сообщала ранее, новое
руководство КГБ планиру-
ет закрыть свой госпиталь.
А это означает — сократить
весь состав медучреждения
(более 200 работников из
465, которые трудятся в Во-
енно-медицинском управ-
лении КГБ).

На очередное собрание,
посвященное этой теме, в
ВМУ КГБ прибыли предста-
вители Министерства здра-
воохранения во главе с
первым замминистра Ро-
бертом Часнойтем. Послу-
шать их в актовый зал
пришли около двухсот ра-
ботников госпиталя и поли-
клиники, а также пациен-
ты – чекисты на пенсии,

родственники сотрудников
КГБ. Главный вопрос, кото-
рый звучал на собрании:
«По какой причине закры-
вается госпиталь?».

Но ответить на него пред-
ставители Минздрава не
смогли. Зато они предложи-
ли вакантные ставки для
врачей и среднего медпер-
сонала госпиталя КГБ в го-
родских клиниках. «Работы
хватает», — сообщили
чиновники. Мимоходом ре-
шили и судьбу пациентов:
«Госпиталь Министерства
обороны полупустой, так
что присылайте туда».

Большинство медиков и
пациентов не смогли сдер-
жать эмоций. Многие пла-
кали и высказывали свое
мнение по поводу происхо-
дящего. За всё это чиновни-
ки из Минзрава упрекнули
собравшихся в том, что они
не настолько вышколены,
как говорят.

Спустя два часа, не дож-
давшись окончания собра-
ния, медработники встали
со своих мест и покинули
зал. «Что это за индуциро-
ванный психоз? Ведь при-
каз о сокращении штатов
еще не подписан!» — позже
отчитал их представитель
администрации ВМУ КГБ.

Подписание приказа о
сокращении в госпитале
ожидают в ближайшее вре-
мя. Известно, что самый
квалифицированных со-

трудников могут перевести
в поликлинику КГБ. Поэто-
му, соответственно, менее
квалифицированные работ-
ники поликлиники тоже
будут сокращены.

«Не секрет, что в коми-
тете Госбезопасности гря-
дут глобальные сокраще-
ния. Возможно, решили
начать с корешков – зак-
рыть госпиталь, где лечат-
ся и обследуются сами
сотрудники КГБ, их род-
ственники, пенсионеры», -
так комментируют реше-
ние нового руководства
спецслужбы некоторые со-
трудники госпиталя.

Следует отметить, что в
2008 году госпиталю КГБ
исполнилось бы 25 лет. В
нем есть отделения невроло-
гии, гинекологии, хирур-
гии, пульмонологии,
гастро-энтерологии, функ-
циональных исследований.
Также - стоматология, фи-
зиотерапия. Работают уз-
кие специалисты. Перед
устройством на работу в
ВМУ КГБ все сотрудники
проходят специальную под-
готовку, а в случае поездки
за границу подписывают
документы о неразглаше-
нии секретной информа-
ции, если они таковой обла-
дают.

Вопрос о том, кто займет
здание госпиталя после его
закрытия, остается откры-
тым.

Кровавая резня в центре МинскаКровавая резня в центре МинскаКровавая резня в центре МинскаКровавая резня в центре МинскаКровавая резня в центре Минска
Анастасия ЗЕЛЕНКОВА

Ранее судимый за убий-
ство житель Гомеля из
ревности зарезал знакомо-
го, искалечил двух свиде-
телей и, пытаясь скрыть-
ся в районе парка Челюс-
кинцев, взял в заложницы
случайную прохожую.

Инцидент произошел ве-
чером 22 сентября. Компа-
ния из пяти человек — две
девушки и трое молодых
людей от 23 до 35 лет — вы-
пивала на квартире. Неожи-
данно один из присутствую-
щих — ранее судимый, в

том числе и за убийство,
уроженец Гомеля — прирев-
новал своего знакомого к под-
руге. Завязалась ссора.

— Схватив кухонный
нож, он набросился на обид-
чика и нанес ему ножевые
ранения в шею и брюшную
полость, от которых потер-
певший скончался на месте,
— рассказал первый замес-
титель начальника Перво-
майского РУВД г. Минска
Виктор Правило. — Еще
один участник инцидента
получил около шести ране-
ний. Ему была сделана опе-
рация и теперь его жизни
ничего не угрожает. Пост-
радала также еще одна сви-
детельница: у нее порезаны

кисти рук — пыталась вых-
ватить у зачинщика нож.

Мужчина пытался бе-
жать с места преступления.
Наряд милиции обнару-
жил его в районе Минского
часового завода «Луч».  Од-
нако тот бросился к прохо-
дящей мимо девушке —
студентке БГУ — и, приста-
вив к горлу нож, захватил
ее в заложницы.

— Милиции, тем не ме-
нее, удалось выбить у пре-
ступника холодное оружие
и освободить девушку, —
отметил Виктор Правило. К
счастью, заложница не по-
страдала.

Задержанный помещен
в СИЗО.
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САША И СИРОЖА

Читайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.comЧитайте www.gazetaby.com

Чотка! Свиньи в шоколаде!»Чотка! Свиньи в шоколаде!»Чотка! Свиньи в шоколаде!»Чотка! Свиньи в шоколаде!»Чотка! Свиньи в шоколаде!»
Саша и Сирожа дискутируют по поводу критериев выбора города для проведения очередных «Дажы-

нак». Также наши герои обсуждают особенности животноводства в некоторых странах «загнивающего
Запада».


